

mengen. Die Wahrheit ist ihre geringste Sorge; deshalb machen sie sich das boshafte Vergnügen, diejenigen zu mystificiren, die die Schwäche und manches Mal die vorgefasste Meinung haben, ihnen auf das Wort zu glauben. Personen, die an an solchen Mittheilungen Wohlgefallen finden, geben natürlicher Weise solchen seichten und betrügerischen Geistern Zutritt. Die ersten Geister entfernen sich von ihnen, so wie sich bei uns Menschen die Ernsthaften von den unbesonnenen Gesellschaften fern halten.

136. Die ernsthaften Mittheilungen sind, was den Gegenstand und die Art betrifft, wie sie geschehen, wichtig. Die ganze Mittheilung, welche jede Gemeinheit und Grobheit ausschliesst, und welche ein nützlichcs Ziel hat, wenn sie auch von einem Privat-Interesse wäre, ist deshalb immer ernst; sie ist aber deshalb nicht immer von Irrthümern befreit. Die ernstesten Geister sind nicht immer Alle gleich aufgeklärt; es giebt viele Sachen, die sie nicht wissen, und über die sie sich im guten Glauben täuschen können. Deshalb empfehlen uns die erhabenen Geister ohne Aufhören, alle Mittheilungen der Controlle der Vernunft und der strengsten Logik zu unterziehen.

Man muss daher zwischen ernsthaft wahren und ernsthaft falschen Mittheilungen unterscheiden, und diess ist oft nicht leicht; denn gerade vermöge der Ernsthaftigkeit der Sprache trachten gewisse anmaassende Geister oder falschgelehrte die falschesten Ideen und die absurdesten Systeme zur Geltung zu bringen, und um sich mehr Glauben und Ansehen zu verschaffen, schmücken sie sich ohne Bedenken mit den angesehensten und verehrtesten Namen. Da ist eine der gefährlichsten Klippen der praktischen Wissenschaft. Wir werden später mit allen Enthüllungen darauf zurückkommen, welche ein so wichtiger Gegenstand fordert; zugleich werden wir die Mittel angeben, wie man sich gegen die Gefahr falscher Mittheilungen verwahren könne.

137. Die belehrenden Mittheilungen sind ernste Mittheilungen, welche irgend eine von den Geistern über die